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5 月 26 日，某部保卫科干事陈功
外出办完事，搭乘公交车返营。车
上恰巧偶遇本单位一名干部的家属
李姐，见李姐和她身旁的朋友聊得
火热，陈干事打了个招呼便坐到不
远处的空座上。
“周末了，怎么没见你老公陪你一

块儿出来？”“我家那位最近可忙了，听
说正在准备执行一项特殊任务，马上
就出发了，一去就是小半年……”
“嫂子，请注意保密！”见李姐正准

备聊起部队接下来的任务细节时，陈
干事赶忙上前提醒。
“哎呀！对不起，我忘了。”李姐连

忙用手捂住嘴，终止了对话。
没过几天，大部队出发以后，陈干

事发现自己被拉进了一个名为“留守
之家”的微信群，点击进去一看，里面
活跃的微信用户有 50多人，大部分是
军人家属，也有少数现役官兵，还有个
别营区附近的居民商贩。大家在微信
群里互相交流，气氛热烈——“他们刚
到任务地域就赶上了下冰雹，快看！”“那
地方我知道，往年这时都会出现低温天
气，幸好之前给他带上毛衣毛裤……”

此时，一位军嫂转发的一段小视频
突然引起了陈干事的注意，仔细一看，视
频里黄豆大小的冰雹噼里啪啦下个不

停，部队帐篷和远处的装备清晰可见。
陈干事不禁惊出一身冷汗，赶忙

规劝这位军嫂撤回视频。事后，陈干
事越想越不托底，随即向单位领导如
实上报了情况。领导听后高度重视，
当即决定由保密委员会针对官兵家属
开展一次手机网络涉军信息专项清理
整治活动。

结果发现，有的军属所在微信群
中，官兵野外驻训、军人家庭生活等一

直是热点话题；有的军属手机里留存
以部队营区为背景拍摄的视频和图
片；有的甚至在微信“朋友圈”晒出营
区和装备照片……

为此，该部机关一方面对官兵加
强保密教育，严防因日常交流造成的
失泄密隐患；另一方面，召开随军家
属安全保密座谈会，通过典型案例剖
析、手机失泄密演示等形式，提高军
属保密意识。

官兵家属为啥知道这么多？
■郑 烨 陈晓鹏 本报实习记者 张 旭

5 月 25 日上午，100 名中国第 18 批
赴黎巴嫩维和建筑工兵分队官兵从广
东惠州出发，飞赴万里之外的黎巴嫩
执行为期 1 年的维和任务。这其中，6
名英姿飒爽的女队员格外耀眼。远赴
万里，她们有什么样的故事呢？让我
们走近这些和平天使，感受 6朵“金花”
的风采！

胡清是一名研究生，今年 5 月刚
与同为军人的丈夫曹涛领结婚证。
在离别的深圳北站站台，曹涛特地赶
来亲手为她戴上“迟到的”婚戒。那
一刻，军人的爱情，真诚朴素、简单
直接。

爱好画画的张敏，文静的外表下有
一颗坚定的内心。此次维和，她希望能
发挥自己的特长，传播中国文化，给任务
区的民众带去快乐。

刚大学毕业的列兵陈雨薇，为参加

这次维和任务，历经重重选拔。她想用
行动告诉所有人：我们不是生在和平的
年代，只是生在一个和平的国家，青春有
迷彩的样子，最美！

父母在，不远游，游必有方。身在
军营，既属家，又属国。中士巫露露依
然记得入伍的初心和选择：“虽然父母
很担心，但维和是我能做、要做、想做
的事。成为最想成为的样子，只愿人生
不留遗憾。”

毕业于广西医科大学的上士蒙琴，
是一名主管护士，曾在单位卫勤比武中
拔得头筹。集训之初，她在驻地救助一
名受伤儿童的事迹被《解放军报》《惠州
日报》等多家媒体报道。如今即将出征，
这名优秀的女士官说：“作为一名救护
员，在维和战场一线，我会不分性别、不
分肤色，一视同仁、一如既往地做好本职
工作。”

年纪最小的宋艳婷内心无比感谢
和珍惜组织给予的这次机会。出发
前，她对送行的人说：“这次我能为守
卫世界和平贡献自己的一份微薄之力
感到非常自豪”。

6朵“金花”不仅有家国情怀，也有
儿女情长，她们带着祖国和人民的重
托，奔赴战火纷飞的异国他乡，书写忠
诚与担当，让我们一起祝福她们！（原文
有删改）

6朵“金花”远征维和战场
■李明桂 徐 东 黄礼明

仲夏的新疆绿意盎然，微风和煦。
今天上午的课堂就设在训练场的

树荫下。教育课开始之前，各连还像
往常一样，自主选择对手进行拉歌。
你方唱罢我开场，几个回合下来，拉
歌指挥员换了一波又一波，现场氛围
异常激烈。

正当我跃跃欲试指挥拉歌时，突
然看到不远处有三个身影。定睛一
瞧，原来是师政委带着两个人。只见
他们手里各拎着一个小马扎，径直朝
我们这边走了过来。

看到政委过来，营长准备整队报
告，却被制止。

随后，政委走到队伍一侧，在我
旁边打开小马扎悄悄坐了下来。我顿
时心跳加速，绷紧身子坐得笔直，一
动不动。

到了讨论环节，战友们争相发
言。要强的我也不甘示弱，主动走上
前去，代表女兵分享感悟：“感谢这几

年的咬牙坚持，让我成长的脚步从未
停歇，每当我遇到困难时总会在心里
告诉自己，部队训练虽然苦，但我一
定能坚持住！”

当我大声把心里的真实想法讲出
来后，坐在马扎上的政委带头为我鼓
掌，向我投来赞许的目光，那一刻，
我觉得自己格外耀眼。

教育结束，政委既没有检查我们
的笔记，也没有抽问应知应会内容，
而是逐个点评完几位同志的发言，就
拎着马扎离开了。

事后，大家纷纷感慨：现在机关
检查评估政治教育的方法真是大变
样了，我问你答变成你讲我听，听
讲课代替看教案，查痕迹变成看状
态，听真实心声多了，考应知应会
少了……

我真是发自内心为这样的变化
点赞！

（唐超山、李梦奇整理）

教育课上，政委来去静悄悄
■新疆军区某师通信营下士 贾丹丹

今天下午考核结束后，陆续有同志
找到我，希望能再给一次补考机会。理
由也是五花八门，考前没准备好，考核
过程中没发挥好……总之就是成绩不
理想，希望通过补考顺利“过关”，这种
心情我能够理解，但这种补考的心态绝
不能有。

今天的考核就是明天实战的预演，
虽然考核不合格还有补考，但是战场上
一旦失败就没有再来一次的机会。随
着现代战争节奏不断加快，首战即是决
战，如果没有首战用我、用我必胜的充
足准备，在平时的考核中总是寄希望于
再来一次，势必在未来战场上付出鲜血
和生命的代价。

同志们，考核虽然已经结束，但我
们的检讨反思才刚刚开始，只有踏踏实
实打牢自身基础，从难从严扎实训练，
才能不断提高实战能力，为真正走向战
场做足准备。

（刘 盼整理）

“补考”的心态不能有
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值班员讲评

士兵之声

潜望镜

近期，不少单位野外驻训、国际维

和、军事演习等各项工作相继展开。部

队什么时候走、去哪里、去多久……官

兵的一举一动都牵动着军属们的心，大

家热聊之余难免会触及到一些涉密信

息。这些信息从哪儿来？一想便知，很

大一部分是个别官兵由于保密意识淡

化，主动向军属“泄露”的。

“两弹一星”元勋于敏从 1961年

受命研究氢弹到1988年解密，在长达

28年的时间里隐姓埋名，甚至连他的

妻子孙玉芹都不知道他在干什么工

作。这告诫我们，在执行重大任务、

涉及核心机密时，要自觉从内心筑牢

保密防线，做到守口如瓶，这既是对

工作负责、对自己负责，也是对家人

负责。

谋成于密而败于泄。当下，保密

工作面临的形势日趋严峻复杂，军属

作为一个特殊群体，对军人及其工作

的关心在情理之中，但关心之余也应

自觉遵守保密规定。只有每个人时

时绷紧保密弦，处处拧紧安全阀，才

能织就一张密不透风的安全网。

莫让军属的关心成为泄密隐患
■赵海彦

值班员：陆军某团一营工程连连

长 周程浩

讲评时间：5月23日
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●摘自解放军新闻传播中心融媒体

新闻前哨

“报告，故障已经排除！”5 月中
旬，东部战区海军航空兵某旅机场，通
导分队助理工程师郭亚峰利用自主设
计的专用检测设备，几分钟就迅速排
除了飞机通信故障，大大提高了保障

效率。
说起这个专

用检测设备，郭
亚峰还有一段经
历。一次紧急检

修，通导员唐瑞虽然圆满完成了任务，但
中指被磨掉一层皮，鲜血直流。因为，每
次排除故障都要拆开舱口盖对机件的电
路进行检查，不仅耗时、费力，而且一不
小心还会磕着碰着。能不能立足自身把
检测器材进行优化？郭亚峰带着几个战
友琢磨出了门道：只要把检修线路拉长，
增设几个传感器，问题就会迎刃而解。

自那以后，旅里掀起了“小发明、
小创造、小革新”活动。但不少官兵在

实际操作过程中，对自己改良的装备
是否符合战机保障要求没有 100%的把
握，专业限制让大家放不开手脚。为
此，旅党委专门邀请院校和工厂专家、
技术员，与部队官兵结成互助对子，及
时进行技术指导，解决后顾之忧。

如今，该旅已有数十个“三小”项目
立项，十余项自主革新成果运用到练兵
一线，官兵们的“智慧”正在为战鹰保驾
护航。

“三小”成果的大用途
■沙凌云 朱一韬

训前“跑两圈”完事、训后“甩
甩手”带回的现象不见了……5 月中
旬，武警绍兴支队的官兵们明显感受
到，训练准备和练后放松更加科学有
效了。

该支队领导介绍，他们运用科学
方法将训练热身、训后放松等必要环
节融入体能训练中，确保既加强度又
减伤病、既丰富训练内容又提升训练
质效。

为了保证训练方法精细合理，他
们不放过热身、训练、放松每一环
节，采取一系列举措：集中力量抓教
练员队伍培训，请来地方专业教练，
手把手教方法、传经验，专门拨出经
费购买泡沫轴、腹肌轮等一批专业训
练器材配发补充基层；充分利用军事
职业教育平台，引导官兵自主学习体
能训练方式技巧，提升科学组训、科
学参训能力；组织优秀教练员进行训

练研讨，汇编科学施训方法下发到各
中队；定期组织卫生队到基层巡诊，
及时消除伤痛问题，确保官兵始终以
最佳状态投入训练当中。

科学训练催生战斗力。在近期该支
队组织的“军事
五项”课目阶段
性考评中，多个
课目总评优秀率
有较大提升。

热身放松的大学问
■倪灵锋 占传远

5月下旬，驻守在青藏高原海拔4000多米的第76集团军某旅玉树

骑兵连官兵巡逻途中，看到巴塘乡铁力角村3名小朋友向他们敬礼

后，主动回礼，并祝愿他们在即将到来的“六一”儿童节开心快乐！

樊文斌摄影报道

Mark军营

“小朋友，节日快乐”

胡颖达绘

前不久,某连组织官兵撰写心得体

会时，下发了一张“模板”，对心得体会的

格式、内容和写法进行了规范和限定。

本以为有了参照，可以少一点儿“搜肠刮

肚”，但班长小张一看到“模板”，却咋也

高兴不起来。

“模板规定的格式太死板,内容要求

也有些偏离个人思想实际,如果按照这个

模板撰写心得体会，岂不是千篇一律？根

本反映不出我们内心的真实想法和感

受。”小张的吐槽得到了不少战友的认同。

诚然，模板作为一种行文规范，在拟

制方案、起草文电、上报材料时使用无可

厚非，但用在个性化极强的心得体会上

并不合适。这背后其实潜藏着一种“套

用模板”的惯性思维，君不见有的制订训

练计划沿用过去的套路，不结合新大纲

新特点；有的开展工作迷恋老经验旧做

法，以前怎么干现在还怎么干……由此

说开去，进入新体制，如果跳不出旧体制

下的思维定势、固有模式和路径依赖，就

难以进行改革创新，无法跟上时代步伐

和适应胜战要求。

心得体会是官兵思想认识的一种本

真反映,每个人的感受程度、理解深度各

不相同，不可能做到模板化的整齐划

一。教育者不妨把心思从设计“模板”转

移到提高教育质效、增进官兵认同上，真

正奔着现实问题和活思想去，把思想政

治工作做到官兵的心坎上。

撰写心得体会岂能套用“模板”
■黄华宇 屈凯明


